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Ketamina 

Señor Director: 
Como anestesista con más de 20 años de 

experiencia, no puedo guardar slencio ante 
el reciente caso de tráfico de ketamina por 
parte de funcionarios de la Fuerza Aérea, La 
Ketamina no es una sustancia cualquiera. Es 
un fármaco esencial, aprobado como anes- 
tésico por la FDA en 1970, incluida en la 
lista de Medicamentos Esenciales de la 
OMS, y desde los años 2000 ha demostra- 
do eficacia en el tratamiento de patologías 
mentales graves como la depresión resisten- 
te el trastorno de ansiedad generalizada, el 
TEPT, el TOC y el dolor crónico, entre otros. 

Estigmatizarla por su mal uso es desco- 
nocer su valor clínico. En entornos terapéu- 
ticos controlados y bajo protocolos médi- 
cos estrictos, la ketamina y la esketamina 
salvan vidas, Lo alarmante es que mientras 
los hospitales han enfrentado escasez 
—como ocurrió en Chile a inicios de este 
año—, parte de su circulación esté siendo 
capturada por redes criminales, incluso con 
participación de agentes del Estado. Es 
urgente proteger su uso médico y psicote- 
rapéutico, garantizar su disponibilidad y 
sancionar con firmeza su desvío cito, 

DR. GERMÁN SECKEL VON UNGER 
Médico Anestesídlogo 

El peso 
de la garantía 

Señor Director: 

Tras este intercambio de ideas con el 
rector Peña ha quedado claro que lo único 
que nos divide es una apreciación sobre el 
peso de la garantía que ofrece el hecho de 
que, de ser electa, la ideología comunista de 
Jeannette Jara no jugará un papel relevan- 
te, por el mero hecho de que su gobierno 
será uno de coalición. Yo soy más escéptica, 
por la sencilla razón de que se trata de la 
misma coalición que nos ha gobernado por 
los últimos tres años, que lideró la campaña 
a favor de un texto constitucional que 
erosionaba los fundamentos de la democra- 
cia liberal representativa; que se plegó 
prácticamente por unanimidad a la niciati- 
va comunista de destituir al Presidente 
Piñera; y la misma que aquel 12 de novienr- 
bre de 2019, el día de mayor violencia en 
todo el país, firmó, también por unas 
dad, una declaración que entregaba la 
soberanía popular a la calle y hacía suya la 
política de los hechos consumados. 

En esta ocasión, por el bien del país, 
espero sinceramente que Carlos Peña esté 
en lo cierto y yo en el error. 

LUCÍA SANTA CRUZ 

    

Debate 

Señor Director: 
Le escribe una lectora que disfruta de 

los debates escritos que se dan en esta 
sección. Por eso, no quiero dejar pasar la 
ocasión para destacar el intercambio 
producido entre la profesora Santa Cruz y 
el profesor Peña, en relación con el comu- 
nismo y una candidata presidencial en 
particular. Al leerlos envidio —sanamen- 

to— sus plumas para escribir en forma 
dlara, directa, con un conocimiento y crite- 
rio también envidiables, Sin extremismos, 
sin fanatismos, sin descalificaciones, hacen 
de este tema —evidentemente álgido— 
una ocasión ideal para que uno mismo 
repase o repiense sus propias convicciones. 

LORETO PÉREZ D. 

Estafa en Zapallar 

Señor Director: 
Queremos desmentir la información que 

han comunicado en el diario del clomingo 
B de julio de 2025, que sostiene equivoca 
damente que el señor Andrés Bozzo —que 
aparece mencionado en el artículo "Estafa 
en Zapallar” — pertenece a la tradicional 
cadena de chocolatería. 

La familia Bozzo, ligada a las chocolate- 
rías de su propio nombre, declara enfática- 
mente que ninguno de sus integrantes tiene 
o ha tenido participación alguna en los 
hechos descritos en el reportaje en cuestión 

ITALO 80220 PODESTÁ 
Presidente Directorio Bozzo Chocolates SA. 

Venta fraudulenta I 

Señor Director: 

Referente ala venta fraudulenta de un 
terreno en un balneario cercano a Santiago 
a que hace mención "El Mercurio" del 
domingo, puedo señalar que ello puede 
producir un "shock" solamente a algún 
notario que es realmente responsable del 
servicio que presta, 

Conocido es para los abogados que en 
muchas notarías, especialmente en las 
grandes ciudades, muy rara vez el ministro 
de fe ve o conoce al suscriptor que firma 
ante él una escritura pública, pues muchos 
oficios hoy más parecen tiendas de un mall 
que notarías, Por supuesto existen muchas 
e importantes excepciones sobre el punto, 

Recuerdo que muchos años atrás fui 
víctima indirecta de un fraude realizado 
con un mandato falso otorgado en una 
importante notaría de Santiago por una 
venta de acciones que costó al señor 
notario pagar algo más de 300 millones de 
pesos, monto del fraude, Es por ello que 
cuando fui ministro visitador de la Corte 
Suprema de diversas Cortes de Apelacio- 
nes, me preocupé de solicitar a sus minis- 
tros que prestaran especial atención a este 
aspecto en los oficios bajo su jurisdicción 

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE 

  

Venta fraudulenta II 

Señor Director: 
En la edición del domingo, cuerpo B, se 

informa sobre un fraude recaído en un sitio 
en la comuna de Zapallar, que se habría 
cometido mediante escritura suscrita en la 
Notaría de Santiago de Valeria Ronchera, y 
se indica que la notario estaría "en shock 

Al respecto, el año 2016 me tocó conocer 
un fraude similar ejecutado mediante escri- 
tura suscrita en la misma notaría, a través 

del cual se vendió un inmueble en la comuna 
de Santiago, habiéndose suplantado a la 
propietaria. En esa oportunidad la notario no 
asumió ninguna responsabilidad, no estuvo 

dispuesta a hacerlo ni a asumir los costos; 
tuvimos que interponer un juicio de nulidad y 
reivindicatorio para recuperar el inmueble. 

La Corte de Apelaciones, informada de lo 
sucedido, solo amonestó a la notario, 

Los hechos se repiten, los tribunales 
jerárquicos no adoptan medidas disciplina- 
rías ejemplares y la notario responsable 
sigue ejerciendo su función pública sin 
ninguna responsabilidad. 

ROBERTO GUERRERO DEL RÍO 

Destrucción 
de mural 

Señor Director: 
En carta publicada en este medio a raíz 

del incendio ocurrido la semana pasada en 
un edificio del centro de la capital, la 
subsecretaria del Patrimonio Cultural 
informa que la destrucción del mural 
declarado Monumento Nacional "Terremo- 
to" de Nemesio Antúnez sería total. La 
Obra, de gran valor para nuestra historia y 
cultura, se encontraba en el subterráneo, y 
frente al nuevo uso del recinto como bode- 
ga, el Consejo de Monumentos Nacionales 
(CMN) había enviado al propietario del 
inmueble recomendaciones en noviembre 
de 2024 para su protección. 

Resulta preocupante, según la informa- 
ción disponible, que el CMN solo se haya 
limitado a enitir recomendaciones, sin 
tomar medidas concretas para salvaguar- 
dar el mural, considerando el peligro real 
que representaban los elementos que se 
almacenaban. Esta situación no es proble- 

  

  

Feliz como un francés en Chile 

Existe un dicho alemán: Feliz como Dios en Francia. 
Después de un año en Chile, me veo tentado a inventar otro: 

Feliz como un francés en Chile. 
Sé que esta afirmación puede parecer sor- 

prendente a los lectores que acostumbran a oír 
o aleer todos los días que su país se precipita al 
desastre o que las cosas estaban mejor antes. 

Pero permitanle a un francés, acostumbrado 
a recorrer este vasto mundo, expresar algunas 
evidencias sobre este hermoso y gran país, Es 
bien sabido que nunca se es buen juez de sí 
mismo, ya se sea demasiado indulgente o dema- 
siado severo. 

En primer lugar, estar en el fín del mundo se 
convierte en un activo considerable cuando una buena parte de 
este se encuentra en guerra o atraviesa conflictos violentos. Los 
europeos saben algo al respecto, ellos que no están lejos de la 
guerra en Ucrania, del conflicto israelí-palestino y de la guerra 
entre Israel e Irán 

La distancia también puede ofrecer algunas ventajas cuando 
otra guerra, la de los aranceles aduaneros, hace estragos. 

Luego, escucho a muchos chilenos decirme que el país está en 
declive y que hace diez años era mejor. Es cierto que el mundo 
estaba entonces probablemente menos contaminado y menos 
violento, aunque es poco probable que las cosas mejoren a corto 
plazo. Este es un hecho universal al que debemos adaptarnos, tanto 
en Chile como en otros lugares. El fuerte crecimiento chileno de los 
años 1995-2015, por supuesto, puede haber llevado a la gente a 
pensar que se trataba de un ritmo normal. Sin embargo, un creci- 
miento sólido y prolongado no existe en la historia econ 

chilenos. 
ricos me parece notable y dice mucho sobre la resiliencia de los 

¡Resiliencia, la palabra está en el aire! Puede parecer desgastado, 

¿Y cómo no amar un 

  

pero en este caso, creo que se aplica bien a los chilenos, pueblo de 
montaña y mar, de esfuerzo, y que nunca fue derrotado militarmen- 
te. Un pueblo patriota también, que celebra durante dos o más días 
su fiesta nacional. Esto puede ser una gran cantidad de feriados, 
pero también crea cohesión y unidad nacional que evita la fuga de 
capitales y talentos. Admiro a los empresarios chilenos que han 
tenido éxito y deciden quedarse en Chile porque creen en su país y 
lo aman. Como todos los chilenos, 

país tan hermoso y variado, donde se puede 
ir desde el canal Beagle o Torres del Paine hasta Arica, pasando 
por el lago de Todos los Santos, Villarrica, el Maule, el valle del 
Elqui y, por supuesto, Santiago y Valparaíso? Cómo ser insensible 
al clima de Santiago, ciertamente un poco contaminado en invierno, 
pero tan agradable todo el resto del año, con todos sus tonos de 
azal sobre un fondo de majestuosas montañas blancas. Un paraíso 
para los parisinos, más acostumbrados a los toques de gris. Y 

  

sa. El 
hecho de que Chile, que probablemente fue uno de los países más 
pobres de la región en los años 50, sea ahora uno de los países más 

aunque las ciudades de Chile no son tan hermosas como sus paisa- 
jes, hay verdaderas joyas! La última de elas es la Gran Sala Sinf: 
nica Nacional, Una perfección acústica y una maravilla arquitectó- 
nica, que combina con elegancia y eficacia lo antiguo y lo moderno. 

Así que sí, a riesgo de sorprenderle ¿o molestarle?, repito, estoy 
muy feliz de vivir en un país tan hermoso. Solo lamento una cosa: 
ue los chilenos no se den cuenta, y que sean tan pesi 
críticos. ¿Por qué no conciliar más el pesimismo de la inteligencia 
con el optimismo de la voluntad? Y estoy en condiciones para 
hablar de ello, yo que vengo del país de los quejumbrosos y de los 
ue nunca están contentos. ¡Otro punto que nos une! 

istas o 

  

CYRILLE ROGEAU 
Embajador de Francia en Chile 

  

  

  

Jeannette Jara y la política salarial 
de Salvador Allende 

Dicen que Jara va a cambiar su programa, y que busca un economista respetado que lidere su equipo 

económico. No sé si será así. Pero, sobre la base de un análisis histórico, estoy convencido de lo 

siguiente: lo que le hemos escuchado hasta ahora es altamente preocupante. 

ma de más y mejores herramientas como 
la ley que se encuentra en trámite en el 
Congreso o aumentos presupuestarios 
como señala la subsecretaria, sino lo que se 
evidencia es un problema mayor en el 
Consejo, que hoy se refleja en la pérdida 
irreparable de un patrimonio invaluable 

No basta con emitir recomendaciones o 
hacer declaraciones, es fundamental que el 
CMN, responsable de proteger el patrimo- 
nio, haga su trabajo, actuando en forma 
proactiva, fortaleciendo sus capacidades, 
exitando que situaciones como las vividas 
se repitan en otros inmuebles y, por supues- 
to, haga un mea culpa asumiendo su res- 
ponsabilidad ante una tragedia como esta, 

EDUARDO VILLALÓN ROJAS 
Exconsejero 

ÓSCAR ACUÑA POBLETE 
Ex secrelario ejecutivo 

Consejo de Monumentos Nacionales 

Análisis 

Señor Director: 
Confundir "análisis" con “defensa”, a 

veces puede resultar muy grave. El día de 
ayer su medio publicó una nota bajo el 
titular: "La defensa de Rodrigo Karmy a la 
candidatura de Jara (..) en página 2 del 
cuerpo C. Tomada de una entrevista que di 
en Radio Universidad de Chile, su periódico 
la reprodujo modificando el titular y colo- 
cando la palabra “defensa”, término que 
condiciona inmediatamente su lectura en 
un sentido distinto del que expuse en la 
entrevista, De hecho, en la nota original de 
Radio Universidad de Chile nunca hice una 
“defensa”, sino un "análisis" que remite a 
los efectos críticos y aún no resueltos de 
nuestro actual sistema político. Re-produ- 
cir (re-petir) implicó, en este caso, invertir 

la forma del original desplazando el “análi- 
sis" que efectivamente realicé por una 
“defensa” inexistente. Sean estas líneas 
para aclarar que, con la inserción del 
término "defensa", la "re-publicación” de 
esta nota parece instalar un montaje para 
invisibilizar el “análisis” de fondo. 

RODRIGO KARMY 
Académico 

Curioso 

Señor Director: 
Resulta interesante pensar que el Parti- 

do Comunista y el Partido Republicano 
fueron los únicos que no apoyaron el 
“Acuerdo por la Paz y la Nueva Constitu- 
ción” en noviembre de 2019 que permitió 
una salida institucional a la crisis generada 
por el estallido social y hoy son los que se 
estarían disputando la presidencia de Chile. 

VICENTE HÚBNER GARRETÓN 

úcartasaldirectoriamercurio.cl 
Usted puede comentarlo publicado en nuestro blog: 
http/ /wrww.elmercurio.com/ blogs 
Las caras enviadas a esta sección deben ser cortas, 
no exceder de un máximo de 350 palabras y consg- 
mar la indvidualización completa del remitente, in- 
cluyendosunúmero telefónico. E dario no puedeve- 
Fiiar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónsereservael derecho deselec- 
cionar,extractar, resumir y titula lascaras,sutra= 
yéndose a cualquier debate con sus coresponsale. 
No se devuelven as cartas que no son publicadas. 

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 
  

  

15 de julio de 1995 
DÍA NACIONAL DE 
FRANCIA, Tanques desfilan 
ante las autoridades, en los 
Campos Elíseos, en París, al 
conmemorarse el aniversario de 
la Toma de la Bastill, El 
Presidente de la República, 
Jacques Chirac, afirmó que es 
irrevocable su decisión de 
continuar los ensayos nucleares, 

  

SEBASTIÁN EDWARDS 

Carlos Peña tiene razón cuando pide una 
discusión racional sobre las elecciones presi- 
denciales, Un debate “serio” debe empezar 
con las siguientes pregun- 
tas: ¿Lo que sugiere cada 
candidato ha sido imple- 
mentado alguna vez en la 
historia? Y, si la respuesta 
es “sí”, ¿cuáles fueron los 
resultados de esa política? 

En lo económico, las 
propuestas centrales de Je- 
annette Jara son dos: Un 
aumento del salario mínimo (ahora llamado 
salario vital), de 539 mil a 750 mil pesos, y 
una política que fomente la “demanda inter- 
na”. Ambas medidas fueron parte de la polí- 
tica económica de Salvador Allende. Y como 
se sabe (o debiera saberse), ese experimento 
terminó mal. Los salarios reales se derrum- 
baron, la producción de la industria y del 
agro colapsó, el desabastecimiento se gene- 
ralizó, el valor del dólar se fue a las nubes, y 
la inflación superó el 600%. 

El27 de noviembre de 1970, el ministro de 
hacienda Américo Zorrilla anunció que el 
salario mínimo subiría de 12 a 20 escudos 
diarios, un aumento del 67%. Una vez des- 
contada la inflación, se esperaba un incre- 
mento real del 45%. La propuesta de Jean- 
nette Jara es subir el salario mínimo en casi 
40%. En esto, hay una gran similitud entre 
los dos programas. 

El programa de 1970 fue preparado por 
Pedro Vuskovic y Gonzalo Martner, quie- 
nessereferían afectuosamente al texto como 
“El Muñeco”. Escribió Martner que el gran 
motor del desarrollo sería “la demanda in- 
terna, lo que implicaba pasar de un creci- 

  

    

  

  

  

miento hacia afuera a otro hacia adentro; ge- 
neraractividad industrial propia”. Otra gran 
similitud con el programa de Jara. 
Según el plan, el ajuste salarial (Ley 

17.416) sería complementado con un incre- 
mento de la inversión pública, y una mayor 
liquidez proporcionada por el Banco Cen- 
tral y la banca nacionalizada. Las empresas 
responderían aumentando su producción y 
ofreciendo más bienes de consumo masivo. 
La inflación rebelde se domaría con un siste- 
ma de controles de precios. El programa se 
coronaba con la nacionalización del cobre, 
una profundización de la reforma agraria, y 
la nacionalización de 91 grandes empresas, 
las que, sumadas a las empresas Corfo, for- 
marían el Área de Propiedad Social. 

Se esperaba un círculo virtuoso. El Estado 
usaría las utilidades del cobre y de las em- 
presas nacionalizadas para financiar progra- 
mas sociales y salarios aún más altos, gene- 
rando una nueva ronda de expansión econó- 
mica y mayor bienestar. 

Durante la primera mitad de 1971, la es- 
trategia pareció funcionar. Los salarios rea- 
les aumentaron significativamente, el cre- 
cimiento del PIB real fue del 9%, y la infla- 
ción se contuvo en un 22% (había sido del 
35% en 1970). Sin embargo, se trataba de 
“pan para hoy y hambre para mañana”. 
Detrás de esas cifras se acumulaban dese- 
quilibrios y nubarrones. El 16 de noviem- 
bre de 1971, el ministro Zorrilla reconoció 
que se estaban produciendo “insuficien- 
cias en el abastecimiento de algunos pro- 
ductos de consumo corriente”. 

En 1972 la estrategia de “El Muñeco” 
empezó a colapsar. La inflación se disparó 
én abril ya era 60%, el déficit fiscal se cua- 
druplicó y fue financiado mediante la emi- 
sión de dinero. Una huelga nacional lidera- 

da por los dueños de camiones dejó a la 
economía moribunda. Además, el mercado 
negro se generalizó y los dólares desapare- 
cieron. La respuesta del gobierno fue más 
controles, tipos de cambio múltiples, nue- 
vas nacionalizaciones, y nuevos aumentos 
salariales. En enero 1972 el salario mínimo. 
subió en otro 50%, y en octubre se volvió a 
aumentar en 110%. 

En vez de “círculo virtuoso” tuvimos una 
espiral de inflación, mercados negros, vio- 
lencia y penurias. Los salarios subían y la i 
flación los seguía, hasta sobrepasarlos. En 
agostode1973, la inflación de 6 meses, anua- 
lizada, superó el 1,200%. 

Al final, los salarios reales, piedra angular 
de “El Muñeco”, se “fueron a pique”. En 
septiembre de 1973, el salario mínimo real 
era 17% más bajo que cuando el gobierno se 
inició, y menos de la mitad del nivel alcanza- 
do en marzo de 1971. 

Desde luego, las circunstancias actuales 
son diferentes a las de 1970. Hoy el Banco 
Central es independiente y no financiaría al 
gobierno. Además, la economía compite en 
mercados internacionales. En vez de infla- 
ción desatada, lo que veríamos bajo la “es- 
trategia Jara” sería un salto en el desempleo, 
'una mayor deuda pública, y tasas de interés 
mucho más altas. El punto es que malas po- 
líticas crean desequilibrios insostenibles que 
revientan por alguna parte, ya sea como in- 
flación, desempleo o devaluaciones. Y los 
que sufren son, siempre, los más pobres. 

Dicen que Jara vaa cambiar su programa, 
y que busca un economista respetado que 
lideresuequipo económico. Nosési seráasí. 
Pero, sobre la base de un análisis histórico, 
estoy convencido de lo siguiente: lo que le 
hemos escuchado hasta ahora es altamente 
preocupante. 

    

pese a que activistas y 
gobiernos realizaron protestas 
por tales pruebas en varios 
países. 

ATAQUE A ZONA PROTEGIDA POR LA ONU. Mientras las 
agencias asistenciales procuran alimentar y albergar a miles de 
musulmanes desalojados brutalmente de un "área segura” arrasada 
en el este de Bosnia, los rebeldes serbios iniciaron el asalto a otro 
enclave, Zepa, zona protegida por la ONU, y ordenaron la salida de 
todos los civiles y las fuerzas del Gobierno. 

FAVORABLE NEGOCIACIÓN. La Unión Europea decidió 
privilegiar la vía bilateral para buscar fortalecer sus relaciones con 
Chile y optar por llegar a un acuerdo de asociación, en forma 
separada del Mercosur. 

CHILE, ELIMINADO DE COPA AMÉRICA. Al cerrar una de sus 
peores actuaciones en la historia del tomeo, la selección nacional se 
quedó fuera del campeonato sudamericano que se disputa en 
Uruguay. El equipo chileno, en su última presentación, igualó a dos 
con Bolivia y alcanzó de esta forma el último lugar del grupo € y el 
penúltimo —solo superando a Venezuela— de la tabla general. 

HACE 50 AÑOS 

15 de julio de 1975 
EE.UU. Y URSS. Las naves 
espaciales “Apolo” y “Soyuz”, 
construidas y tripuladas por dos 
naciones a las que separan la 
ideología y la geografía, lanzarán 
su aventura pacifista que 
culminará en la primera cita 
espacial internacional. 

HACE 100 AÑOS 

15 de julio de 1925 

NUEVA INSTITUCIÓN. El 
Gobierno presentó el proyecto 
que crea la Caja de Retiro, 
Montepíos, Jubilaciones y 
Previsión de los Empleados 
Públicos, 

  

ANASTASIA. En Berlín se 
presentó ante la princesa 
prusiana Cecilia, una muchacha 
que asegura ser la hija del 
asesinado zar Nicolás II 

GUERRA CIVIL. Se ha iniciado 
una confrontación donde grupos 
luchan por el poder en Angola.
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